

REVISTA VALLESANA

PERIODICO SEMANAL

SUSCRIPCIÓN. 1'50 pesetas trimestre
Número suelto: 10 céntimos.

REDACCIÓN: Calle Corró, 9
ADMINISTRACION: Calle Nueva, 18

PERSECUCION Y TOLERANCIA

La reconocéis a la Iglesia santa, ceñida su frente de una esplendente corona, ostentando en una mano el cetro de su divina autoridad, esparciendo con la otra gracias y favores, y con un corazón magnánimo como el de su Esposo inmortal, con un corazón palpitante de amor abrazando a todos los hombres, ricos y pobres, sabios e ignorantes, nobles y plebeyos, de todas las razas, en todos los tiempos? ¿La reconocéis a esta Esposa augusta de Jesucristo?

Los ingratos, llámense acatólicos, impíos, o malos cristianos, la tratan como en otro tiempo trataron a su divino Esposo en la cima del Gólgota los pérfidos judíos. Sus vestidos véanse manchados por el cúmulo de mentiras injuriosas y soeces calumnias amontonadas contra Ella por los corifeos de una impía, aparatosa y falsa ciencia: las espinas de la contradicción e injusta persecución traspasan su noble frente: tiene los ojos velados por el continuo llorar ocasionado por el extravío voluntario de sus hijos rebeldes: ve redoblar los esfuerzos de Satanás para ahogar la palabra de Vida, que brota de sus labios depositarios de la revelación cristiana; para hacer pedazos en sus manos, y por ministerio de sus satélites en el este mundo, el cetro de una autoridad paternal con que gobierna a sus hijos...

Y, ¿por qué es perseguida?

Porque se muestra *intolerante*—responden sus enemigos.

Pero, ¿se atreverán sus enemigos a acusarla con verdad y justicia de intolerante?

¿Es acaso intolerante el magisterio infalible que condena los errores y sus fautores y no les concede iguales derechos y respetos que a la verdad? ¿Intolerante el Maestro que descubre a

sus discípulos, y anatematiza, a los falsos profetas que tratan de engañar y pervertir a aquellos? ¿Intolerante el pastor que aleja a sus ovejas de los pastos venenosos, que las defiende de los lobos vestidos muchas veces con piel de ovejas? ¿Intolerante el Capitán que castiga los soldados indisciplinados? ¿Es intolerante la madre que riñe severa a sus hijos díscolos, los corrige, los castiga, si es preciso?

Pues, esa y no otra ha sido siempre la intolerancia tan declamada de la Iglesia católica: tolerante y deferente con las personas, muéstrase intolerante, para beneficio nuestro, con las malas doctrinas, fueren erróneas, o inmorales; compasiva y clemente con el pecador, no puede tolerar, sin protestar, sus pecados; cariñosa con el caído, no quiere tolerar sus vicios y debilidades, excusándolos, o bien cohonestándolos.

Y ¿qué sería de nuestra época en que por doquier pululan falsos maestros y profetas, filósofos sin ciencia, moralistas sin conciencia, vestidos todos con manto de novedades y una ciencia superficial de relumbrón, si la Iglesia católica no se hubiese mantenido firme como una roca, sin transigir en sus enseñanzas religiosas y morales, con sus dogmas inmutables como Dios que los ha revelado, con una moral inflexible y austera que contrarreste el empuje fuerte de la moral utilitaria y sensualista de nuestros tiempos?...

¡Bendita intolerancia la de la Iglesia católica que tantos bienes acarrea al mundo, librando de un naufragio seguro en el orden doctrinal y moral lo mismo al individuo que a la sociedad en general!

J. C. P.



NOTAS DE ETNOGRAFÍA

La clasificación de los pueblos

Pueden estudiarse los conjuntos humanos, conocidos bajo el nombre de pueblos, desde puntos de vista diversos y según las diferentes ramas de ciencias integradas en la de la etnografía, ora sólo como sus auxiliares, ya como fundamento de la misma.

Considerados antropogeográficamente dividen-se en pueblos de la montaña y del llano, pueblos costaneros e insulares, y pueblos de las estepas.

En parte principal, son las montañas barreras que contienen las expansiones de los grupos humanos. Bohemia, rodeada de las mismas, a pesar de la poderosa influencia alemana, se ha quedado checa. Quizá la pésima orientación de las montañas en Turquía nos daría la clave de las diversas instituciones y de la enemistad no interrumpida en la cual viven tantos grupos de razas diversas en contados kilómetros de extensión. Es la montaña la que moldea a sus moradores de un carácter firme, laborioso, y les convierte en amigos y fieros defensores de su autonomía en el más amplio sentido, modalidad que es su característica fundamental y que trasciende e influye directa e indirectamente en todos los órdenes de la vida. Por esto son enemigos de las innovaciones en cuanto tiende a destruir la modalidad aquella. En los periodos de las grandes emigraciones e invasiones han sido casi siempre cuna y aún crisol de esas masas humanas, que, como simiente fructífera, ha hecho prosperar a las otras comarcas. Han desviado o retardado el avance de los ideales ultra-radicales, y han sido igualmente, a veces, los salvadores de la nacionalidad; el dique que ha contenido a los pueblos invasores y a las nacionalidades conquistadoras.

Los pueblos del llano salen modelados como amantes de la innovación, aptos para el progreso incesante y propensos a las reformas políticas y a los ideales avanzados. No sienten el cariño intenso al terruño como el otro grupo (de existir no es cariño localizado), y se ven reducidos fácilmente por el espíritu extranjero. En las invasiones o inmigraciones son los primeros en dejarse dominar y en adaptarse al espíritu del invasor.

Mientras el grupo de la montaña tiende siempre a constituirse en un régimen autonómico, el del llano propende a su destrucción, a un régimen no local sino nacional. En comarcas como

el Cáucaso, los Alpes, nidos de numerosos pueblos y lenguas, el régimen autonómico, el régimen vario es el dominante, un estado, si así puede decirse, por cada grupo. Rusia, en sus llanuras habitada de lenguas y grupos étnicos diversos, con costumbres y manera de ser diferentes, se inclina a la unidad, al régimen único, un estado por los grupos todos.

A su vez, el grupo del llano préstase más fácilmente al mezclamiento de su tipo étnico con otros tipos. En estos grupos, y mucho más si cuentan con periodos de civilización, no se encuentran tan profusamente razas ni tipos puros. El tipo catalán en el llano de la comarca barcelonesa, y de una monera particular en Barcelona se ve cantrabalanceado y aún absorbido por otro tipo, no decimos raza, que conserva sólo cierta patina del tipo indígena catalán. La inmigración incesante castellana (valencianos, aragoneses, castellanos, andaluces, etc.), y la extranjera, aunque en parte no apreciable todavía por lo que al tipo físico se refiere, la relación mundial como puerto y puerto mediterráneo, influyen paulatinamente tanto en su tipo físico como en su tipo psicológico. Física y psicológicamente hay cierta diferencia ya entre el tipo catalán barcelonés y la mayor parte del tipo catalán del resto de Cataluña.

J. VIDAL Y JUMBERT.

(Concluirá.)

POLÍCROMAS

JUANITA ¡POR DIOS!

—¡No vayas a la Iglesia de esta manera!

—Bueno! ¿Y qué he de hacer del vestido? Lo llevaré en la calle.

—No, tampoco; la moral es moral en la Iglesia, en la casa, en la calle, en la plaza, y en todo lugar.

—Dime, pues, Marieta, ¿qué he de hacer del vestido si no puedo llevarlo en ninguna parte?

—Pues, mira: compra media vara más de ropa y hazlo completo como Dios manda y como lo quieren los hombres de bien.

¿SILVIO CONSECUENTE?

Se pasa la vida hablando mal de los médicos y haciendo la apología de las curanderas y curanderos habidos y por haber.

Cae enfermo, y todos los médicos de la pobla-

ción no bastan para tranquilizarle; hay que llamar también los de la población vecina.

¡Fíate, Manolo, de estos detractores de los médicos!... ¡Corre, corre a la pocilga de los curanderos!

ALGO, ALGO HAY DE ELLO.....

—¡Rediez que callecica esa la de Granollers, chiquío! ¿Si paice nuestra carretera de Peralta a Girba?

—Sí, ya lo creo; no más que aquello está muy límpico y se alienta bien perallí; peraquí, ¡reconejo! habría que llevar uno las narices tapadas!

—Que bien dices, chiquío, que bien dices: algo, algo hay de ello, porque esos charquicos y esos callejoncicos... uf!

EL RELOJ QUE ATRASABA.

Cierto baturro que iba a la feria de Daroca, se paró en una venta por la noche. A la mañana siguiente quería despertarse a las dos para volver a emprender el camino. El ventero le dijo que ya le despertaría el canto del gallo. El baturro se despierta y se encuentra con un sol espléndido. Enfadado, se levanta, arregla los burros, retuerce el cuello al pobre gallo, se lo lleva y marcha a la feria. En el camino encuentra a otro paisano suyo que vuelve ya de la feria. Le pregunta aquel a este:

—¿Dónde vas a dormir esta noche, Andrés?

—En la venta. ¿Quieres algo para el ventero?

—Sí; le dices que me llevo el reloj a componer porque retrasaba.

A. E.

POSTAL

LOS NIÑOS

Sus risas nos seducen. Su mirar nos atrae. Sus juegos nos alegran. Sus voces nos encantan. Su candor nos fascina. Sus caricias nos anonadan. Sus dolores nos torturan.

Dejad que los niños jueguen.

Dejad que su frente se bañe en los dorados rayos del Sol y que su corazón se endulce en las enseñanzas del catolicismo.

No emponzoñéis su alma.

No malgastéis sus energías.

Pobres niños los que son arrebatados de la familia y arrojados ante un telar o una máquina.

Se les destruye el espíritu de familia. Se les roban las alegres horas del juego. Se arruina su salud y se quebranta su moral y se mata su fé, que da vida a sus risas.

El trabajo de los niños es una monstruosa crueldad de nuestra época, crueldad sólo permitida en ese siglo de las luces, y tolerada por el egoísmo de los padres.

Es un asesinato a fuego lento del cuerpo y del alma del niño.

Gracias a esa muerte lenta y al sacrificio que hace el niño de sus juegos, de sus risas, de su salud, de su candor, se aumenta el *desmesurado* beneficio de las *empresas* y comen pan los padres *envilecidos* por el *alcohol*.

¡Pobres niños!

«Dejad que los niños vengan a mi» decía con amor Jesús.

Por eso, la Iglesia, siguiendo las huellas de su pastor no puede menos que apoyar, fomentar y defender en toda su fuerza la *reivindicación*, cada día más tendente, a la prohibición del trabajo de los niños en las fábricas y talleres donde se les apaga su dulce sonrisa, patrimonio exclusivo de la niñez.

VINICIO.

RAPIDA

El alcohol es un veneno que debilita al individuo y contribuye a la infección y desmejoramiento de la raza humana.

La ciencia médica así lo afirma en sus diferentes y concienzudas experiencias.

El uso y abuso del alcohol conduce directamente al hospital o al asilo prematuramente, sin contar con la infinidad de trastornos que ocasiona tan feo vicio.

Pruebas hechas en un animal han dado por resultado: nacer canes en deplorable estado, lisiados, raquíticos, deformes; y de una madre en estado alcoholizado, con frecuencia vienen ya muertos.

Parecido cuadro ofrece la descendencia de un hombre alcoholizado.

Una eminencia médica nos dice acerca del efecto que produce el alcohol en los hijos:

«La madre, al tomar este veneno, lo asimila a su sangre, y directamente va a obrar sobre el ser que está por nacer.

Los tristes resultados que produce son idénticos a los de cualquier tósigo: la morfina, el arsénico o el plomo; la descendencia sufre las

mismas deformaciones y la misma debilidad. Por eso se ha colocado el alcohol entre los venenos más terribles para el hombre y para la raza.

Desde el punto de vista científico es cierto que el alcohol es un alimento, porque al verificarse la combustión en el organismo, produce calor, pero el verdadero alimento aumenta la resistencia vital, y el alcohol, por el contrario produce los efectos y trastornos más horripilantes. Un alimento, un verdadero alimento da fuerzas, y la experiencia nos ha demostrado que *el alcohol disminuye la fuerza muscular.*

Al tomar una copa de aguardiente se siente sensación de fuego, que quema y abrasa la garganta; y en efecto, el alcohol quema los órganos en cuyo contacto se halla.

Quema el estómago, provocando una peligrosa inflamación; quema el intestino, el hígado y los pulmones, y en todos estos órganos crea un estado inflamatorio crónico e irreparable.

Un hombre que lleva dentro de sí cicatrices producidas por el alcohol no puede sentirse bien, y por lo tanto, sus descendientes no podrán aparecer sin este contagio.

Por eso, son así de desgraciados los hijos de un hombre cuyo cerebro y cuyos organismos están destruidos por el alcohol.»

SEVERIANO ALEZA

ESPIGAS AJENAS

Las corridas de toros

A propósito de la reciente muerte del famoso lidiador de toros *Joselito* y de los elogios que, con tal motivo a toreros y toreros ha tributado la prensa, queremos transcribir aquí el siguiente juicio verdad de lo que son las corridas de toros:

«Veinte mil ciudadanos se lanzaron por la calle de Alcalá, como un torrente, empujados por la fuerza impulsiva del cartel.

No tenemos derecho a poner en duda que todas estas gentes eran honradas.

Era una masa de hombres, de niños y de mujeres que acudían a llenar con sus personas el espacioso círculo de plaza de Toros, y a llenar con su dinero el bolsillo de la empresa.

Esta función tenía oculto un incidente que nunca anuncian los carteles y que siempre se espera.

Lo sublime de esta función consiste en la probabilidad de ese incidente.

Quíteseles a las corridas de toros el peligro en

que está constantemente la vida del torero, y acabó el encanto.

Veinte mil seres racionales no sacrificarían ni su dinero, ni su tiempo, ni su comodidad por semejante espectáculo.

En toda corrida de toros aparecen tres fieras, que son estas:

El toro, el torero y el público.

Los grados de barbaridad de cada uno de estos brutos, pueden calcularse por los siguientes datos:

Al toro se le obliga.

Al torero se le compra.

El público va por un acto espontáneo de su soberana voluntad y da dinero encima.

Obsérvese bien esta otra gradación:

El toro, provocado, se defiende.

El torero, comprometido, lidia.

El público se divierte.

En el toro hay fuerza e instinto.

En el torero valor y habilidad.

En el público no hay más que fiereza.

No hay en la naturaleza un monstruo que se parezca a ese que se forma en los tendidos de una Plaza de Toros.

¿Cómo una reunión de seres racionales puede componer ese bárbaro conjunto?

No hablemos de los caballos.

Si ellos pudieran conocernos, ¡cuánto nos despreciarían!

Calígula hizo senador a su caballo.

Nosotros los arrojamos indefensos y con los ojos vendados al ciego ímpetu de un toro.

Somos más bárbaros que Calígula.

Una corrida de toros es, a los ojos de toda persona sensata, una frase mal entendida.

No son los toros los que se corren; es la civilización la que queda corrida.

Hay una embriaguez que no avergüenza, y es esa que resulta del roce íntimo de unos hombres con otros, cuando forman ese mar, lleno siempre de tempestades, que se llama multitud.

Hay, sin embargo, corazones sensibles que llorarían amargamente si vieran desaparecer ese padrón de ignominia que se llama Plaza de Toros.

¡Que contrastes tiene la vida!

El domingo fué un día hermoso, alegre, verdaderamente divertido.

Sola, escondida en el rincón de una casa, una pobre familia llora una pérdida irreparable.

Realmente no es más que una infeliz mujer que llora la muerte de su marido, y unos cuantos hijos que lloran la muerte de su padre.

En rigor, esta pena es bastante frecuente; el mundo está lleno de viudas y de huérfanos.

¿Qué es el cadáver de un torero y el cuadro

de una família afligida per la més honda de las penas ante el espectáculo de veinte mil personas que se divierten?

Pongámonos a la altura de nuestra época.

Reprobemos indignados la pena de muerte que nuestras leyes imponen al criminal por mano del verdugo, y respetemos la pena de muerte que nuestras costumbres imponen al torero por medio del toro.

Que la ley mate al criminal, es una vergüenza; que un toro mate a un hombre, es una diversión.»

(SELGAS.)

AIGUA AVALL

Aquest article fa quatre setmanes que l'autor lo deixà llest, mes per causes especials no s'ha pogut publicar fins avui, perdent, per aital motiu, força oportunitat.

La caritat ben ordenada comensa per un mateix.

Lo bé que fa la ma dreta, per esser agradós a Deu, es necessari que l'esquerra no se'n enteri. Lo que vol dir, que les obres bones com més amagades es fassin més importància tenen.

Aquestos principis d'alta moral cristiana acaben d'esser posats en pràctica en lo Congrés i Senat espanyols.

Reclosos en sessió secreta, amb harmonia i quietut mai vistes, cada diputat i senador es tatarà personalment una quantitat de cent duros de sou cada mes. Aquesta quantitat, si tenim en compte que podien assignarse-la igualment de cinc mil pessetes, hem de confessar que foren moderats.

Lo cas estravagant es que, segons aquestos senyors, aixó s'es fet per a treurer abusos que malmetien los cabals de l'hisenda espanyola.

Segons càlcul, aquest abús costava al Tresor d'Espanya, 910 pessetes anyals; quantitat fabulosa que, de durar uns quants anys més, la ruïna nacional era segura. La causa de tot aixó? Molt senzill: los parlamentaris espanyols feien servir, en lloc d'un segell de 15 cèntims per a una carta, lo *membrete* o marca del Congrés. Aixís les cartes no'ls costaven cap cèntim de franqueig. A més, s'es comprovat, i aquí es lo greu, que amics d'aquestos senyors se'n aprofitaven descaradament. Per exemple, un apotecari amb la marca del Congrés enviaba dins d'un sobre de carta, prospectes a tot Espanya dient que havia descobert un *elixir* meravellós

per a curar ulls-presos o naigament. Aquesta defraudació, a més de tacar l'honorabilitat de nostres legisladors, costaba, repeteixo, anualment 182 duros a la caixa del ministre d'Hisenda.

En lo successiu podrem respirar més lliurement, doncs aixó en la nova reforma ha desaparegut del tot. Are, está clar, lo remei es més dolent que la malaltia, ja que per a posar frè a un abús d'aquesta naturalesa s'ha posat en pràctica lo refrá castellá que diu: *Un clavo saca otro clavo*, i aquest *clavo* son 500 pessetes mensuals que cada diputat s'ha pres la llibertat de fixarse per a ell mateix per a gastos de correspondencia. La suma que aquesta nova atenció reporta, i que ja es votada i per lo tant inclosa dintre'l pressupost actual, puja a 2.500.000 pessetes, i tót per a treurer un abús que'n costava... ¡¡910!!

Amb 2.500.000 pessetes, els diputats podran comprar per a la seva correspondencia particular 16.666.666 segells de correo a raó de 15 cèntims cada segell, i encare els sobrarán 10 cèntims.

Un cas d'economia tan especial ha cridat fortament l'atenció dels representants i diplomàtics estrangers amb residència a Madrid, quins s'han apressurat a comunicar-ho als seus governs respectius.

Hi ha la seguretat que en lo successiu l'aritmètica sofrirà una transformació radical amb aquest nou sistema de contabilitat.

No será estrany veurer algún dia uns examens aixís:

Catedràtic:—Si un home va carregat amb un pes a sobre de 90 kilos, i hem de treurer una quantitat de pes perque no pot portar-lo, quina operació farem?

Alumne:—Afegir-hi 90 kilos més a sobre.

Catedràtic:—Sobressalient.

PICAROL.

DEPORTIVAS

El domingo último visitó el campo de Sports «Granollers S. C.» el equipo «Avenç de Esplugas», partido que no resultó muy interesante, pues los locales, dominaron y vencieron con suma facilidad por la friolera de 7 goals a 0.

Ha salido para San Feliu de Guixols, el equipo del «Granollers S. C.», campeón del Vallés,

donde jugará dos partidos con el «Ateneu Sportiu», campeón de la provincia de Gerona.

Varios entusiastas y admiradores de dicho Sport, acompañan a los simpáticos jugadores.

En el campo de Sports del «Granollers S. C.», hoy jugará el «Reserva» y mañana el «Infantil» con el del «Barcelona F. C.»

J. Pous.

CRONICA

El domingo último, en el templo parroquial, con grande solemnidad tuvo lugar el piadoso acto de recibir por primera vez a Jesús Sacramentado veinte alumnos del Colegio de San José, dirigido por los Hermanos de las Escuelas Cristianas. Celebró la Misa i dijo una fervorosa plática a los nuevos comulgantes, el Sr. Cura-Párroco Dr. Clotet. En la función de la tarde, los mismos alumnos hicieron el solemne acto de la Renovación de las promesas del Bautismo. Durante los cultos, el coro del Colegio cantó escogidos motetes.

Con satisfacción nos hemos enterado haber tenido solución el conflicto social planteado en esta localidad, motivado por un accidente ocurrido en una de las fábricas. Gracias a haberse impuesto la serenidad y la justicia entre las partes litigantes no se llegará al paro que, por solidaridad, tenían acordado para la semana próxima los fabricantes.

Por el bien de todos muy de veras lo celebramos.

Según noticias, el día 26 del mes corriente saldrá de Barcelona la Peregrinación a Limpías. Entre las varias personas que sabemos concurrirán de esta villa, cuéntase el digno Sr. Cura-párroco Dr. D. José Clotet.

A todos deseamos un feliz viaje.

El industrial y ex-Alcalde D. Eduardo Pujol, ha visto aumentar su familia con un robusto niño.

Nuestra enhorabuena.

Durante la última semana la Sucursal en esta Villa de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de ptas. 57039'59 y ha pagado por reintegros, ptas. 37547'38 habiendo abierto 9 libretas y cuentas de ahorro nuevas.

La Agrupació Artística del «Centro Católico», que con tan acierto dirige nuestro colaborador D. José Puig, tiene proyectada para los dos días de Pascua, una excursión a la magnífica ciudad de Olot.

Celebramos el acuerdo de los jóvenes que integran la mentada Agrupació.

Regresando a su casa el pasado miércoles, con bicicleta un joven de esta villa, tuvo la mala suerte de caer disparándosele el revólver que llevaba y resultando gravemente herido.

El paciente fué recogido por la Cruz Roja y trasladado después por un camión al Hospital Clínico de la Capital.

Lamentamos el incidente

La Banda del Batallón de Cazadores de Estella, dará hoy, de 12 a 1, un concierto en la plaza de la Corona, ejecutando el siguiente programa.

- 1.º «Cadetes de Brabant»; Allier.
- 2.º «Las Caramellas», couplet; Pérez.
- 3.º «Doloretas», selección; Vives.
- 4.º «Calaverón», valz-jota; Massana.



BANCO DE GRANOLLERS

Capital: 2 MILLONES DE PESETAS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: BANCO

Cuentas corrientes en moneda nacional y extranjera.—Descuento, cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.—Préstamos sobre valores.—Aperturas de cuentas de crédito con garantía de valores de cotización corriente.—Compra-venta en las Bolsas de España de toda clase de fondos públicos y valores industriales.—Negociación, cobro y descuento de cupones y títulos amortizados.—Admisión de depósito en valores.—Cambio de monedas.

EL BANCO DA TODA CLASE DE FACILIDADES PARA LA COMPRA-VENTA DE MERCANCÍAS

J. A. Clavé, 34 ☼ GRANOLLERS ☼ Teléfono 50

Abonos químicos Importación de primeras materias. Superfosfatos minerales, amoníacos. Nitratos de sosa y sales potásicas.

FABRICACION ESPECIAL DE MATERIAS ORGÁNICAS EN CANOVELLAS

GUANO

Marca de



fábrica

VALLESA

COMPRA Y VENTA DE CEREALES Y HARINAS

AGUAS PARA ARRENDAR

LUIS SERRA Y GUARDIA

DESPACHO CENTRAL: Ricoma, 79 y 81. — SUCURSAL: Las Franquesas, Teléfono 145, — GRANOLLERS

DISPONIBLE

GRAN FONDA "EL UNIVERSO"
DE
CARLOS PUIGRODON

Comidas a todas horas. — Gran salón café y espléndidas habitaciones.
LIMPIEZA Y ECONOMIA

Calle Prat de la Riba, 9 y 11. — Teléfono 31. — GRANOLLERS

SABÓ

BARANGÉ

BARCELONA - GRANOLLERS - GIRONA

CUCALA Y SALA, S. A.

ALGARROBAS - CEREALES - SALVADOS

CASA EN BARCELONA: Sicilia, 92. — Teléfono 1062 S. P.
SUCURSALES: Granollers, Prim, 81. — Castellón, Paseo Ribalta,

EL SEGURO DE LA SALUD
LO CONSTITUYEN SIN DISPUTA LA V

PÍLDORAS POPE

CONTRA

**ANEMIA · CLOROSIS
NEURASTENIA
DRETUBERCULOSIS
INAPETENCIA
Y EN LAS CONVALESCENCIAS**

NINGUN OTRO REMEDIO IGUALA SU EFICACIA
CERTIFICANLO MÉDICOS Y ENFERMOS

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
CONCESIONARIO: JOSÉ M. TORRES BARCELONA

FRANCISCO CUCURELLA

IMPRESOR

Calle Corró, 9 — Teléfono 128

GRANOLLERS**Francisco J. de Benavent**

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTA DE 10 A 1

Montserrat, 24. -- Caldas de Montbuy

Los mejores **MUEBLES** los vende la**CASA POUS**

Calle de José A. Clavé, 35 (Carretera). — GRANOLLERS